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Nao se deve classificar como sim-
ples  coincidencia  a  realizaeao
da 39.a  Reuniao Anual da So-

ciedade Brasileira para o Progresso da
Ciencia (SBPC) no mesmo cenario on-
de se desenvolvem os trabalhos da As-
sembleia Nacional Constituinte. 0 en-
contro deste ano em Brasilia - de hoje
ao proximo dia  18 -promete apresen-
tar   urn   carater   predominantemente
politico.   revelando   a   intencao   dos
cientistas em ganhar major espaco jun-
to aos centros decis6rios do governo.

Prova  disso  e  a  mudanca  de  com-
portamento verificada nos dltimos me-
ses   aentro   da   pr6pria,  comunidade
cientifica.   Normalmente   avessos   ao
confronto direto com o poder pbblico
- indiscutivelmente seu maior patrao -
muitos pesquisadores  ten  feito  ecoar
atraves  da  imprensa seu  descontenta-
mento  com  a  questao  salarial  e  tam-
bem  com  a  falta de participac5o  dos
cientistas na definieao de uma politica
para a pesquisa no Brasil.

0 governo federal, de seu lado, ga-
rante que os cientistas nao ten do que
se queixar.  Mais de uma vez,  o minis-
tro Renato Archer,  da Ciencia e Tec-
nologia,  veio  a  pbblico 'para  acenar,
orgulhoso, os nhmeros que colocam a
Nova Rephblica como o governo que
mais recursos destinou a pesquisa em
toda a hist6ria do Pals. Segundo esses
dados,   a  pesquisa  brasileira  recebia
apenas 0,2% do Produto Interno Bru-
to no fin do governo Figueiredo. Ho-
je,  este percentual e`staria em torno ja
de  17o  e o presidente Samey pretende
dobrar ate o termino de seu`-mandato,
segundo Archer.

Mas, ao que parece, o problema nao
se  resume  ao  ja  tradicional  coro  dos
insatisfeitos com a fatia que lhes coube
na  distribuicao  do  bolo  dos  recursos
pbblicos.   A   reclamacao   maior   dos
cientistas  diz  respeito  a .ausencia  de
dialogo com o Executivo e a necessida-
de de estabelecer I ormas mais ef icazes
de apoio  a pesquisa.  Reduzir  a buro-
cracia e as dificuldades para a impor-
tapao de materiais e equipamentos de
pesquisa sao apenas dois exemplos do
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a  maior evenio
oientlifico  do Pal`s

0quemuitoscientistasconsiderames-

sencial ao desenvolvimento tecnol6gi-
co do Brasil.

Para  a  professora  Carolina  Bori,
presidente da SBPC,  uma especialista
em  Psicologia  Experimental,  o ponto
crucial e a inexistencia de apoio siste-
matico a pesquisa, o que deixa os cien-
tistas e seus projetos ao sabor das flu-
tuac6es econ6micas do Pals:  "A ativi-
dade     de     pesquisa     exige     apoio
continuo. Ela ten urn tempo de reali-
zacao  nem  sempre  definido  e  muitas
vezes  a  verba  concedida  inicialmente
precisa ser reposta.  Como o financia-
mento dos projetos e geralmente nego-
ciado ano a ano, atrasos e cancelamen-
tos de verbas sao frequentes,  prejudi-
cando o trabalho."

A professora tambem considera in-
coerente o comportamento do gbverno
federal,  que a nivel do discurso apre-
senta o desenvolvimento cientifico co-
mo uma de suas prioridades, mas nao
prop6e ac6es claras nesse sentido.  "A
reserva de mercado para a informati-
ca, por exemplo, nao clara nenhum re-
sultado no futuro se nao for acompa-
nhada de urn esforco para a formacao
de pessoal de alto nivel e criar urn mer-
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tra area. 0 Brasil precisaria incentivar
a formacao de no minimo o dobro dos
10 nil pesquisadores que existem hoje.
Do contrario, corre o risco de se atra-
sar  ainda  mais  em  relacao  a  outros
paises."

futuro do Brasil hoje" e o tema
central da 39. a  Reuniao Anual
da SBPC - Sociedade Brasileira

pare  o  Progresso  da  Ciencia,  que  se
p[o!onga  ate  o  proximo  dia  18,  na
Univers_idade  de  Brasilia.  Estao  pro-
8ramado_s_ 23.  simp6sios  multidiscipli-
nares,   77   simp6sios   especlficos,   28
mesas-redondas,   50  conferencias,  38
curso.s, 26 encontros, 14 assembl6ias, 4
reuni6es e urn concurso, alem da exibi-
¢ao  de  filmes  cientlficos,  comunica-
cpes  indi¥.iduais  e palneis  que,  soma-
dos, totalizam 2.926 trabalHos. Sao es-
perados. cerca dg  10 nil participantes.
A reuniao anual da SBPC a corisidera-
da o major evento cientlfico do Pals.

UM LONGO CAMINHO

A  disputa  dos  cientistas  por maior
influencia  junto  ao  governo  teve  urn
dos pontos altos em fevereiro, quando
membros da Comissao das Sociedades
Cientificas  protestaram  publicamente
contra o fato do ministro Archer nao
mais  recebe-los.  Criada  quase  junta-
mente  com  o  pr6prio  Ministerio  da
Ciencia   e   Tecnologia,   em   abril   de
1985,  essa  Comissao  e  composta  por
membros eleitos  entre as  mais de ses-
senta sociedades cientificas em que es-
tao  agrupados  os  s6cios  da  SBPC,  c
seu  objetivo e exatamente o de servir
de ponte entre a comunidade e o  go-
Verno.

Para reiniciar o contato com o Mi-
nisterio, essa mesma Comissao reuniu-
se com Archer no dltimo dia 2 de ju-
lho,  levando ao ministro algumas rci-
vindicacoes no sentido de tornar mais
ageis  os  mecanismos  de  importacao
para insumos e equipamentos destina-
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varias etapas ate a autorizacao ser ob-
tida,  produzindo o atraso na chegada
ao  Pals e  a consequente deterioracao
dos recursos aprova.dos para o proje-
to.

I

0 caminho a ser percorrido e lohgo.
0 cientista deve primeiro fazer o pedi-
do  de  financiamento  a  alguma  das
agencias oficiais de apoio  a pesquisa.
Essas agencias verificam se nao existe
urn similar nacional para o produto e
depois encaminham o pedid'o a Cacex
para obter a guia de importacao. Mes-

mo apes toda essa maratona - que po+
de  levar  meses  e  conforme  o  tipo  de
produto  envolver  outros  6rgaos  -  o
equipamento s6 vira se a quota de im-
portacao da universidade ou institute
que enviou o projeto ja nao estiver es-
gotada.  Alem_ disso,  a autorizapao  fi-
nat  para  a  importacao  s6  acontecera
mediante o dep6sito previo de uma es-
pecie de garantia,  variando em media
de 25tyo  a 30% do valor total da tran-
sacao.

As propostas levadas pela Comissao
ao ministro defendem urn tratamento
diferenciado aos produtos importados
com  aplicacao  em  pesquisa.  0  docu-
mento  dos  cientistas  pretende  que  as
universidades ou as agencias de apoio
possam  autorizar  diretamente  as  im-
portac6es ou que no minimo o gover-
no tome algumas providencias como o
fin do dep6sito previo e a criacao de
uma secao especial na Cacex para and-
lise  e  liberacao  desses  materiais.  com
prioridade  em  relacao  aos  produtos
destinados ao uso comercial.

Alem de nao considerar justa a atual
politica de importa¢5es "que nao taxa
diferenciadamente urn litro de uisque e
uma droga rara", Carolina Bori criti-
ca tambem os criterios utilizados para
definir que areas de conhecimento me-
recerao apoio mais  frequente.  A bio-
tecnologia,    a    microeletr6nica    e    a
quimica fina sao alguns desses setores.``Nao sabemos por que essas areas fo-
ram escolhidas. Onde estao as ci6ncias
sociais?  Os  problemas  humanos  nao
.sao prioritarios no Brasil?  E para dis-
cutir isso que reivindicamos a partici-
pacao de cientistas nas imtituicoes de
amparo a pesquisa' ' .

uma  h.ist6ria  exemplar

U
in exemplo das dificuldades na
importapao   de   equipan\entos
pare pesquisa a o que aconteceu

com o professor Etclvino Bechara, do
lnstituto   de  Qulmica   da  USP.   Em
1979,  ele  entrou  com  varios  pedidos
iunto.a  ageticias de  apoio a pesquisa
para impo[tar da Su€cia urn Contadol
de Cintilacao  Liquida,  multo comum
em  laborat6rios  bioqulmicos  e  com
aplicacao  em  pesquisas  basicas.  Du-
rante seis  anos  Bechara  teve de espe-
ral., pois as agencias alegavam falta de
I.ecu[sos. 0 dinheiro, na 6poca aproxi-
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dos e Plojetos (Finep),  do Mialsterio
da Ciencia e Tecnologia.

Longe de uma solucao, 1sso signifi-
cou apenas o lnicio dos entraves buro-
craticos. A guia pare a importapao de-
morou  quatro  meses  pala  ser  obtida
na Facex. De posse da guia, o pesqui-
sador toi entao ao Banco do BIasil ja
em fcvereiro de 1986, onde teve de de-

positar 50% do valor do equ
coma gal.antia. 0 aparelho c
quatro meses de|)ois e quandc
fetomou ao Bahco pa;a resgREng
rantia ,e completar o pagaLmdELq±
beu  mats  uma desagradavel
Como o dep6sito foi feito as
da decretapao do Plano Cru;
bqa¥nacnotf2pE:¢p%sajt%aa.beE]£dreesduREHSdi9.

nheiro da Finep estava lodo
metido  e  ainda  faltavam  a
para completar o pagamento.

Restou  ao  pesquisador  reglsft]S
ao banco a supressao da
quisitar suplementagao de verba a
nep.  Nenhuma das  duas  cols
I_eu. _Hole, o equipaxpento i u
lnstituto de Qulmica da USE
sua  causa  alguns  funcionar.
ram de receber urn aumento
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reagentes qulmicos.           -        `:TL

•i=Lin

MAIOR AUTONOIVIIA

0 presidente do Conselho Nacional
do. Desenvolvimento Cientifico e Tec-
nol6gico (CNpq) - agencia de apoio a
pesquisa ligada ao Ministerio da Cien-
cia e Tecnologia -,  geneticista Crodo-
waldo Pavan,  nao concorda com boa
parte das criticas da comunidade. "As
areas   consideradas   prioritarias   sao
multidisciplinares. Nao se faz a infor-
matica   sem   desenvolver   simultanea-
mente outros campos. Com urn grande
desenvolvimento das areas principais,
acredito  que os outros setores recebe-
rao mais atencao e recursos" .

0  cientista  lembra  ainda  que  sua
atuacao a frente da agencia ten  sido
marcada pela valorizacao do trabalho
de pesquisa, aumentando de 13 nil pa-
ra 21 nil o ndmero de bolsas de estudo
concedidas, alem de elevar o valor real
dessa  remuneracao  "a  ponto  de  urn
bolsista na USP receber hoje urn sala-
rio  ate  maior  que  o  de  seu  orienta-
dor".

Urn  grave   problema,   no  entan-
to,  e que muitos desses pesquisadores
acabam sem emprego  ap6s o termino
de   seus   estudos.   0   presidente   do
CNpq  ve  a  saida  no  apoio  privado."Hoje,  s6  a universidade pdblica faz

pesquisa no  Brasil.  Estamos estudan-
do a possibilidade de conceder incenti-

nham  laborat6rio  de  pesq
'vos  fiscais  para  as  empresa`ST

prio „.                                               -"i:,J-5

Pavan, que ate assumir o
presidente da SBPC, garante;`qA
to de ter passado de  "estilingu

situacao da pesquisa no Pai§.i&ge:
cista  concorda que  ha  necesstflaed
se dar maior autonomia e dqmQg
zar  as  agencias  de  apoio  a q?¢"Hoje, no CNpq, os criterios.a

Pavan acena com urn possi
presidencial que daria a ess
prerrogativa  de  autorizar
cao de materiais sem passar
riamente pelas gavetas da
regalia  que,  embora  na
funcione,  s6  e concedida
versidade de Brasilia.  "Ne
do  fica parado  mais  de vi
CNpq.  0  problema  e  de
Cacex e o Banco Central. P
universidades  chegam..a  9efafi£
manas para serem analisado
to  os  de  empresas  sao  feitds
uma hora", dispara.            _.


